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ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТ
КОМА И ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА.

Обсуждаем проект Ц-к ШО
К XXVI МЗДУ ПАРТИИ
Р У В Е Ж И  ТР

Н О  Д О С Т И Ж И М Ы Е

ВОСПИТАНИЕ 
в учебном процессе

НА ПАРТИЙНОМ  собра
нии коллектива УН П К об
суждался проект ЦК 
КПСС «Основные направ
ления экономического и 
социального развития
СССР на 1981— 1985 годы  

1&!. на период до  1990 го- 
гда».

Секретарь партийного 
бюро Н. И. Гвоздев в сво
ем выступлении остановил
ся на узловых м ом ентах 
проекта. Он говорил о 
том, что этот докум ент 
теоретической и практи
ческой важности наметил 
новые высокие рубеж и, 
рубежи трудны е, но до 
стижимые; что проект яв
ляется базой для состав
ления государственного  
плана.

Ж ЕГО Д Н О  пополняет
ся молодыми канди
датами наук круг 

ученых нашего института. 
Бывшие студенты , затем  
аспиранты —  естествен
ный закон движ ения. Луч
шие из лучш их остаю тся 
в стенах, института с тем , 
чтобы пополнять научно- 
педагогические силы.

Одиннадцать лет в сте
нах института для А лексея  
Лукутина были насыщ ены 
упорной работой. С отли

Доцент А. А. Будников 
предложил к восьмому аб
зацу второго раздела до
бавить: «Активней бороть
ся с людьми, не желаю
щими трудиться, особенно 
с теми, кто ведет парази
тический образ жизни — 
со спекулянтами, шабаш
никами, взяточниками, рас
хитителями социалистиче
ской собственности».

К разделу 12, абзац 
второй: «Строго наказы
вать руководящих лиц, за
нимающихся искажением 
документов государствен
ной отчетности».

Партийное собрание
единодуш но постановило: 
целиком . и полностью 
одобрить проект ЦК 
КП С С , считать важнейши-

чием окончил он ф акультет 
автоматики и электр о м еха
ники.. А недавно защ итил 
кандидатскую  диссертацию .

П редседатель специали
зированного совета по за
щ ите проф ессор  Л. М . 
Ананьев сказал о работе 
м олодого  ученого : «Глу
бокий теоретический ма
териал, хорош ее м одели
рование...» .

О ппонент проф ессор  
А . В. Иванов-Смоленский

ми задачами УН П К «Ки
бернетика» , обеспечение 
безусловного  выполнения 
плановых заданий по под
готовке м олоды х . специа
листов с высшим образова
нием, а такж е о сущ ест
вление м ер по повыш е
нию качества подготовки 
инж енеров. Научно-иссле
довательским  по др азд еле
ниям УН П К продолж ить в 
11-й пятилетке исследо
вания по автоматизации 
проектно-конструкторских 
и научно-исследователь
ских работ с применением 
ЭВМ ; по , соверш енствова
нию матем атического  обес
печения, средств и систем

отм етил незаурядность
диссертации, подмеченные 
автором возмож ности , ко
торые откры ваю т совре
менное развитие электро
механики для уточнения 
математической модели
электрических машин и 
ударны х генераторов в 
частности.

А лексей  Лукутин иссле
довал переходны е про
цессы синхронных им
пульсны х генераторов.
П редлож енная им инж е
нерная . м етодика расчета 
магнитного поля использо
вана на производстве при 
разработке синхронного 
им пульсного генератора.

Н есм отря на внешнее 
спокойствие, защ иту А л ек 
сей ж дал с волнением . ' В

обработки информации по 
повышению эф ф ективности 
А С У , по развитию сетей 
ЭВМ  и ВЦ коллективного 
пользования. Ввести в Экс
плуатацию здание ВЦ 
ТПИ; партийной организа
ции и администрации 
УН П К продолж ить работу 
по поиску наиболее э ф 
ф ективны х ф орм  объеди
нения учебно-воспитатель
ного и научного процес
сов.

С. ЕМЕЛЬЯНОВА.
НА СНИМКЕ: идет об- 

суждение проекта на 
УНПК.

это напряженное время и 
в сем ье так часто упо
треблялись слова: работа,
диссертация, что тр ехлет
ний сын на вопрос огца: 
«Что ты там, Вовка, д ела
ешь?» отвечал обычно: 
«Пишу диссертацию ».

Что и говорить, научная 
работа занимает много 
времени! Хотя все эти го
ды Алексей не переставал 
вести и общ ественные д е
ла в комсомольской орга
низации м олоды х научных 
сотрудников. Сейчас он 
выбран зам еститепем
секретаря комитета ВЛКСМ  
института. Вчера ком м у
нисты ф акультета приняли 
А лексея  в члены КП С С .

М ож ет быть, сейчас, 
когда спала часть забот, 
у А лексея появится чуть 
больш е возможности под
даться настроению , вновь 
взяться за кисть, —  оу лю 
бит писать пейзажи.

—  У меня почему-то не
бо на всех картинах зани
мает три четверти полот
на... Люблю краски тр е
вожные —  красные, ж ел
тые, коричневые; нравится 
писать ш ирокое поле, где 
вдали чуть видны несколь
ко то ли деревьев, то ли 
кустов. Когда смотриш ь в 
спокойную  даль —  рож да
ю тся красивы е мысли. ' 

Три четверти неба —  
широкий горизонт. Этот 
знаменательный для А л ек 
сея Лукутина год открыл 
перед йим новые дали.

С. САКС. 
Фото И. Вотчала.

ПАРТИЙНЫЙ комитет ин
ститута заслуш ал отчет 
электроф изического  ф а
культета «О реализации 
комплексного подхода к 
подготовке квалифициро
ванных специалистов».

В ходе подготовки этого 
вопроса комиссия партко
ма имела возможность 
познакомиться с учебно- 
воспитательной работой 
всех каф ед р  Э Ф Ф .

Выявивш аяся картина яв
ляется очень неравномер
ной и, несмотря на то что 
в целом ф акультет имеет 
неплохие показатели ак
тивности в организации 
учебного процесса, склады 
вается мнение, что к а ф е д 
ры слабо использую т по
ложительный опыт друг 
друга в деле активизации 
обучения студентов.

Целью проф ессиональ
ного воспитания в вузе яв- 
ляется форм ирование твор
ческого отношения к из
бранной специальности, 
воспитание проф ессиональ
ной гордости и уваж ения 
к званию инж енера. В 
этом  плане работа двух 
проф илирую щ их каф едр  
Э Ф Ф  —  светотехники и 
промышленной электрони
ки —  имеет большие р аз
личия.

С точки зрения плани
рования дело обстоит оди
наково хорошо —  планы 
учебно-воспитательной ра
боты обеих каф ед р  со дер 
жат полный набор необхо
дим ы х мероприятий, пре
дусм отренны х ком плекс
ной программой обучения, 
но результаты  этой рабо 
ты на каф ед р е  промы ш 
ленной электроники го р аз
до выше.

Конечно, разбросанность 
помещ ений каф едры  све
тотехники по разным учеб
ным корпусам  затрудняет 
организационную  способ
ность коллектива. Но вряд 
ли этот ф актор  является 
определяю щ им  в том , что 
успеваем ость студентов 
здесь  хуже и отсев зн а 
чительно выше, чем на 
соседней каф ед р е . О че
видно, коллектив каф едры  
промышленной электрони
ки отличает творческий, 
активный подход к, каза
лось бы, стандартны м 
пунктам плана.

С первых шагов в инсти
туте студенты  этой к а ф е д 
ры входят в круг актуаль
ных проблем  науки и те х
ники в области избранной 
специальности. Первый р е

ф ер ат —  по кур су «Введе
ние в специальность» (р е
ф ер ат здесь , кстати, бе
режно хранится в течение 
5 лет и вручается вместе 
с дипломом после оконча
ния института). Первая ра
бота —  в каф едральном  
студенческом  . конструк- 
торско - производственном 
объединении. Еж егодно  в 
С КП О  работает до 30 че-« 
ловек, из них 8— 10 пер
вокурсников. Приборы, 
созданны е в этом  студен 
ческом объединении, м ож 
но встретить на многих 
лабораторны х стендах ка
ф едры .

Кстати сказать, лабора
торные циклы здесь не 
зам кнуты  в стенах к аф ед 
ры. К аф едр а им еет три 
учебных лаборатории в 
НИИ Я Ф  и НИИ ЭИ. В но
вом году начнет работать 
ещ е одна такая лаборато
рия на базе бетатрона 
НИИ электронной интро
скопии.

Не случайно каждый год 
треть выпускников выпол
няет дипломные работы в 
НИИ при ТПИ.

Все дипломные работы 
каф едры  выполняю тся по 
реальной тем атике. Вооб
ще, защ ита дипломных ра
бот в ГЭК на каф едр е  
промышленной электрони
ки несет на себе больш ую  
воспитательную  нагрузку 
отню дь не показного ха
рактера. Каж дый выпуск
ник представляет на суд 
комиссии м акет выполнен
ного им прибора и дем он
страционный лист с указа
нием основных техниче
ских характеристик и воз
мож ных областей прим ене
ния. Все это делается 
сверх обычной докум ента
ции к диплому и торж е* 
ственно о ф орм ляется  в ви
де выставки в зале засе 
даний ГЭК .

Знаком ясь со всеми
этими деталям и, воспита
тельной работой в учеб
ном процессе, начинаешь 
понимать, почему здесь
учатся полнокровные груп
пы по 25— 28 человек, по
чему успеваем ость их дер 
жится на У Р овне  93— 95
процентов при качестве 
учебы выше 40 процентов. 
Нам каж ется, что эта 
продум анность в работе
каф едры  воспитывает чув
ство ответственности , ува
жения к инж енерному тру* 
АУ-

В. КАРНАЧУК, 
зав. кафедрой ФТФ.

Фото И. Вотчала.

«Три четверти 
- Н Е Б О . . . »



ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ИЗ ПРАКТИКИ 

ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ После отчета «ПОСТОЯННАЯ ЗАБОТА О НЕУКЛОННОМ 
ПОВЫШЕНИИ СОЗНАТЕЛЬНОСТИ И АКТИВ
НОСТИ МАСС ОСТАЕТСЯ, КАК ВСЕГДА, БА
ЗОЙ И ВАЖНЫМ СОДЕРЖАНИЕМ ПАРТИЙ
НОЙ РАБОТЫ».

В. И. ЛЕНИН.

В конце октября бюро 
Кировского райкома КП СС 
обсудило работу партбю ро 
НИИ Я Ф  по выполнению 
постановления ЦК КП С С  
«О дальнейш ем улучш е
нии идеологической , поли
тико-воспитательной рабо
ты». О бсуж дение это со
стоялось после тщ атель
ного анализа работы в ин
ституте комиссией райко
ма, которая уделила б о л ь - • 
шое внимание систем е 
подготовки политико-вос
питательной работы , орга
низации партийно-полити
ческой учебы и воспита
ния кадров, наглядной 
агитации, стенной печати, 
соревнованию , м ероприя
тиям  по подготовке к до 
стойной встрече X X V I 
съезда партии.

Бюро райкома отм ети
ло значительное усиление

идеологической и полити
ко-воспитательной работы 
в институте после выхода 
в свет постановления ЦК 
КП С С , больш ое внимание 
со стороны партийной ор
ганизации к претворению  
этого постановления в 
жизнь. При общей высо
кой оценке деятельности 
парторганизации в этом 
направлении бю ро указало 
также на ряд недостатков, 
касаю щ ихся политической 
учебы сотрудников, пропа
ганды , практики проведе
ния единого политдня, и 
на ряд други х вопросов 
жизни коллектива институ
та.

С учетом  замечаний и 
предлож ений бю ро райко
ма, партийное бю ро НИИ 
Я Ф  пересм отрело и уточ
нило план мероприятий по 
соверш енствованию  и д е

ологической и политико
воспитательной работы . 
Этот план определяет 
действия партийной орга
низации, хозяйственны х ру
ководителей и общ ествен
ных организаций институ
та, направленных на об ес
печение единства идейно
политического, трудового  
и нравственного воспита
ния членов коллектива 
института, мобилизации их 
усилий на успеш ное вы
полнение обязательств и 
планов 10-й пятилетки, до
стойную  встречу X X V I 
съезда КП С С , пропаган
ду и изучение его реш е
ний.

П редусм отрено  повыше
ние уровня информации 
посредством  проведения 
единого политдня, с вы

ступлениям и руководства 
института (вклю чая посе
лок «Спутник»), вечера 
вопросов и ответов с учас
тием  партийных и совет
ских работников района и 
города. По предлож ению  
собрания, обсуж давш его  
итоги сельхозрабо т, наме
чена организация полити
ко-воспитательной работы , 
стенной печати, политин
формаций во время вы ез
да сотрудников в летние 
м есяцы  на сельхозработы . 
Намечена организация
двух центров идеологиче
ской работы —  в корпусе 
№ 11 и на пром площ адке, 
в лабораторном  корпусе . 
Работа с м олодеж ью , пра
вовое воспитание, проф и
лактика правонаруш ений—  
эти направления работы

партийной и проф со
юзной организаций такж е 
нашли свое отраж ение в
плане.

В институте начато об
суж дени е проекта ЦК
КП С С  об основных направ
лениях эконом ического  и 
социального развития
С С С Р  на ближ айш ее д е 
сятилетие . Оно проходит 
как в о тдельны х подр аз
делениях , так и на общ ем  
партийном собрании ин
ститута. Лекционная про
паганда, наглядная агита
ция и стенная печать, ра
бота семинаров и полити
ков такж е подчинены орга
низации достойной встречи 
X X V I съезда партии.

Заверш ая последний год 
10-й пятилетки, коллектив 
НИИ ядерной физики ус
пешно реш ает поставлен
ные перед  ним научные и 
технические задачи. И в 
этом  немаловаж ную  роль 
иг.рает деятельность  пар
тийной организации , ком
сомола, проф сою зной о р 
ганизации, направленная 
на улучш ение нравствен
ного климата, достижение 
высокой граж данской соз
нательности каж дого чле
на коллектива. #

А. КОЖЕВНИКОВ, 
секретарь партбюро 

НИИ ЯФ.

..—  СООБЩАЕТ ИВЦ

КАЖДЫЙ Д Е Н Ь - Н А  УЧЕТ
Осенний семестр подхо
дит к концу. Кажется, со
всем недавно начался 
учебный год — и вот 
уже предсессионные за
боты наполняют студен
ческие будни.

Е Подведены итоги теку- 
Ещей успеваемости за но- 
Еябрь. Впереди — пяти- 
Екурсники. У них выше 
Есредний балл, меньше 
Е пропусков и неуепева- 
Еющих. Лучше других 

учатся дипломники ЭФФ, 
ХТФ, особенно группы 
1362, 1361, 1862, 5064,
5460, 5362. В группах
1862 и 5362 более поло
вины студентов учатся 
только на «хорошо» и 
«отлично».

Но и на пятом курсе 
есть- группы, результаты 
которых настораживают. 

Е Особенно тревожное по- 
Е ложение сложилось на 
ЕУОПФ, в группах 3160, 
Е 3260, 3360, 3461 высок 
Е процент неуспевающих
'■■11ШШ1Ш11111п и 111е: и ш п 1111Н11

студентов, много пропус
ков занятий. Низкими 
показателями пятикур
сники тянут факультет 
назад.

На четвертом курсе 
лучше других дела об
стоят на УОПФ, ХТФ, 
ТЭФ. С неплохими ре
зультатами подходят к 
сессии группы 3472, 
5470, 5371, 5074, 6272.

Иное положение у 
четверокурсников АВТФ 
и МСФ. Здесь на каждо
го студента в среднем 
приходится по 8,5 часа 
пропусков учебных заня
тий. «Рекорд» побила 
группа 4673 (32,4  часа
пропуска на каждого 
студента). В группе 8371 
из 25 студентов неудо
влетворительные оценки 
при аттестации получили

И Ш Ш Н Ш Ш Ш Н Ш М Ш Ш Ш Ш Ш М

23. Аналогичное поло
жение сложилось у сту
дентов III курса ФТФ, 
МСФ и ТЭФ. Особенно 
«отличились» группы 
0481, 0482, 6181, 6183. 
Здесь по итогам ноябрь
ской аттестации успева
ющих студентов нет.

Но даже в лучших груп
пах по-прежнему низ
ким остается качество 
обучения. В большинстве 
же студенческих коллек
тивов удовлетворитель
ные знания становятся 
нормой.

Трудная сессия ждет 
наших первокурсников. На 
сегодня больше половины 
из них имеют задолженно
сти по одной или несколь
ким дисциплинам. Каза
лось бы, они еще не успе
ли отвыкнуть от строгой

шкальной или производ
ственной дисциплины, но 
и здесь в среднем на 
каждого студента прихо
дится по 10 часов про
пущенных занятий, а на 
ФТФ, ТЭФ, ЭЭФ— и бо
лее. В группе 1801 пропу
щено 552 часа занятий, 
и как итог — ни одной- 
положительной оценки по 
результатам аттестации.

Цифры говорят о том 
'что деканатам, кафедрам, 
общественным организа
циям факультетов, а са 
мое главное самим • сту
дентам, треугольникам 
групп надо незамедли
тельно исправлять поло 
жение, чтобы успешно 
выдержать сессию.

В. ФИННИКОВА, 
зав. учебным отделом 

редакции.

■А

Кафедры химико-техно
логического факультета 
помогают ГПТУ-33 готовить 
лаборантов-химиков для 
Томского нефтехимкомби- 
ната. В течение двух ме
сяцев учащиеся ГПТУ в 
лабораториях факультета 
осваивают приемы и мето
ды работы лаборанта. 
Преподаватели и научные 
сотрудники со всей серь
езностью относятся ко все
му комплексу научно-ис
следовательских работ для 
химической промышленно
сти Томска и к подготовке 
специализированных рабо
чих кадров, которые будут 
осуществлять контроль за 
качеством выпускаемой 
продукции.

Л. ЧЕРНОВА, 
доцент кафедры ана

литической химии.
НА СНИМКАХ: вместе

со студентами II курса 
сестрами Т. и Л. Косулины- 
ми, М. Горбуновой уча
щаяся ГПТУ-33 Л. Манузи- 
на (справа) знакомится с 
работой прибора для про
ведения спектрофотомет
рического анализа; Н. Ми
хайлова и Т. Белоусова, бу
дущие лаборантки нефте- 
химкомбината, знакомятся 
с работой прибора для 
измерения концентрации 
ионов в растворах. Рабо
ту прибора проверяет ла
борант кафедры аналити
ческой химии, студентка 
V курса вечернего фа
культета В. Прожога.

Фото И. Вотчала.

СМОТР

ЗАВЕРШАЕТСЯ
17 декабря закончил

ся смотр конкурс сту
денческих общежитий 
ТПИ. В ходе рейдов 
проверялись текущая 
работа, наглядная агита
ция, лекционная пропа-

ПО МОРЯМ 

И О З Е Р А М
По-разному проводит 

каждый из нас свой 
летний отды х.

Недавно в клубе м а
ш иностроителей «Лада» 
мы встретились с вы
пускниками наш его ин
ститута О легом  Кислиц- 
ким, Даниилом Толм а
чевым и Виктором Со- 
щ енко, которы е свой 
отпуск посвящ аю т ту 
ристским  походам .

Свой очередной мар 
ш рут они проложили по 
озерам . Немало тр уд 
ностей было с построй-

Р а з г о в о р  

о нравственности
В общежи-ни геоло

гов состоялась встреча 
студентов с сотрудни
ком уголовного розыс
ка Кировского РОВД 
М. А. Семеновым. Лей
тенант милиции расска
зал о правонарушениях, 
происшедших в районе 
за неделю, вскрыл при-

=  ОГНИ ОБЩЕЖИТИЙ

ганда, состояние со
хранности социалистиче
ской собственности, ор
ганизационная работа. 
Замечания, сделанные в 
ходе таких проверок, 
помогут комиссии смот
ра-конкурса объективно 
судить о работе обще
жития в течение семе
стра, выявить лучшие.

И. ВЛАДИМИРОВ.

кой судна. Им при
ш лось искать книги по 
технологии , подбирать 
нужные строительны е 
материалы .

Но вот все позади, и, 
собрав рю кзаки, ребята 
отправляю тся в путь.

Они уж е побывали 
на Байкале, на Белом 
море. О  красоте этих 
м ест мы узнаем  из 
слайдов. Гости студе н 
тов так увлеченно рас
сказывали о своих пу
теш ествиях и приклю 
чениях, что мы им не
вольно позавидовали. 
Просто жаль, что у нас 
ещ е мало туристских 
клубов. Н. ТОЦКАЯ,

Т. ОСТАНИНА, 
студентки АВТФ.

чины, вызывающие эти 
нарушения. Особо до
кладчик отметил влия
ние пьянства на совер
шение поступков, про
тиворечащих нормам 
социалистического об
щежития.

Перед геологами вы
ступила с отчетом о ра
боте за год депутат 
городского Совета сту
дентка группы 2380 
И. Солодянкина.

П. КОСОНОГ.
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СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ: ЧИТАТЕЛЬ

СПОРИТ, ДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ

II О И € К  
КРИТЕРИЕВ

В СТАТЬЕ члена ком ите
та ВЛКСМ  О. Хасано
ва наш ф акультет 

критиковался за то, что не 
представил результаты  
смотра-конкурса своих 
групп, а поэтому выбыл из 
институтского тура смот- 
ра.

Конечно, нам’ очень 
жаль, что так получилось. 
Тем более, что итоги со
ревнования, правда, только 
раз в семестр , но подво
дятся, хотя и не без 
трудностей. С тар ш екурсни
ки начинают учебу в кон
це октября и пока соберут 
и скомпануют материалы , 
время для подведения 
итогов за прош едш ий год 

* уходит.

Многие наши группы 
могли бы составить сер ь
езную. конкуренцию . О со 
бенно такие, как 2261, 
2262, 2471, 2162, имею щ ие 
100-процентную успевае
мость, 80— 95 процентов 
сохранности набора, 8— 12 
отличников учебы и актив
ную общественную работу. 
В индивидуальном сорев
новании трудно победить 
наших лучших студентов 
А. Безера и В. Волжанки- 
на, сочетающих отличную 
учебу с большой научной 
и общественной занятос
тью, участием в спорте. 
Но это уж е лирические 
излияния вслед уш едш ем у 
поезду.

Однако', пользуясь слу
чаем, хотелось бы выска
зать кое-какие соображ е
ния ,по_ организации со р ев
нования и поделиться 
опытом его проведения на 
ГРФ.

Автор статьи О . Хасанов 
пишет, что «основой для 
определения победителей 
становится оценка отнош е
ния каждого студента  к 
овладению специальностью , 
обстановка творчества, то 
варищеской требовательно
сти и взаимопомощ и в 
коллективе учебной тр уп : 
пы». Как измерить это? 
100-процентной успеваем о
стью или 80 процентами 
сохранности контингента 
группы? В первом случае 
есть опасность чрезм ерно
го увлечения баллами, что 
не раз осуж далось в цен

тральной печати. Во втором 
сущ ествует возмож ность 
исклю чения из соревнова
ния м ногих коллективов 
ещ е в начале обучения.

Нам каж ется, что многие 
положения статьи О . Х аса
нова спорны, за исклю че
нием сроков представле
ния необходим ы х до кум ен 
тов, хотя и они, с учетом  
специфики обучения на 
ГРФ , м огут быть немного 
сдвинуты .

Тогда где  ж е выход из 
создавш егося положения?

А  выход видится: про
бовать и обсуж дать , об
суж дать  и пробовать.

Нам приш лось решать 
много проблем : борьбу
с обезличкой, поиск кри
териев количественной и 
качественной работы сту
дентов, оптимальное соче
тание, соотнош ение успе
ваемости с общ ественной 
активностью  студента . Без 
знаний студент не станет 
хорош им специалистом , а 
без общ ественной работы 
не б удет инж енера-руково- 
дителя . Проводили мы и 
ранж ирование этой работы 
на уровне группы , специ
альности, ф акультета , учи
ты ваем  ее качество, поощ 
рение за успехи , ведем  
учет соблю дения учебной 
дисциплины (пропуски , не
своеврем енная сдача заче
тов, экзам енов и т. д .). 
С м отрели соблю дение пра
вил социалистического об
щ еж ития, участия студента 
в работе общ еж ития. 
П редлагалось  учитывать 
количество грам от, выго
воров и пр.

При всем многообразии 
сторон важно было сохра
нить стройность, объектив
ность и простоту систе
мы , т. к. обилие по каза
телей со зд ает гр о м о зд 
кость систем ы  учета и ее 
неж изнеспособность? Не 
м енее важным считали 
простоту оф орм лени я р е 
зультатов , наглядность .
Важно сохранить о пти м аль
ное сочетание систем ы с V  
ревнования с общ ествен
но-политической практикой 
и Ленинским зачетом , 
охватить соревнозанием  
все группы и всех студе н 
тов, вплоть до выпускного 
курса , выбрать моральные

«ЗА ПРАВО БЫ.*|> 
ЛИДЕРОМ».

«За кадры» № 64 
от 26 ноября с. г.

и м атериальны е стим улы 
поощ рения передовиков, 
вести контроль и о ф о р 
мления результатов.

Работу наших студентов 
мы оценивали ■Гак назы
ваемым средним  сум м ар
ным баллом , состоящ им  из
учебного балла и балла 
общ ественной активности. 
Было поставлено условие, 
что победителем  мож ет 
быть лишь тот, кто сво е
временно сдал все экза
мены и зачеты на «хоро
шо» и «отлично», занявший 
одно из первы х тр ех м ест 
в группе по баллу о б щ е
ственной активности. А 
г р у п п а —  при 100-процент
ной успеваем ости и каче
стве учебы — выше средне
курсовой. Балл общ ествен
ной активности ставился из 
общ ественного , научного, 
спортивного , культурно- 
массового , бытового бал
лов и балла 'сохранности 
кадров. Учитывались вы
ступления на конф еренци
ях, статьи, призовые места 
в конкурсах и т. д.

С ле д уе т отм етить, что 
наша систем а позволяет 
использовать материалы 
А С У  и тем  сам ы м  повы
сить свою оперативность. 
Важно, чтобы в А С У  по
ступала достоверная ин
ф орм ация, и тут полная 
ответственность леж ит на 
ком сом ольских и пр о ф со 
ю зных студенческих о р га 
нах.

# .
Те трудности , о которы х 

мы рассказали в начале 
статьи, заставили нас кое- 
что изменить. Во-первых, 
мы отказались от балла 
сохранности группы , т. к. 
он исключал из со р евн о 
вания «похудевш ие» гр уп 
пы, что было для нас не
позволительно. Затем  мы 
попытались объединить всю 
внеучебную  работу в об
щий балл общ ественной 
активности, но как следует 
не успели его проверить 
из-за некоторой пере
стройки в ком сом ольских 
и други х органах.

Мы значительно упрости
ли систем у подведения 
итогов, но она не позволя
ет проводить выборочный 
конкурс, например, по на
учной или культмассовой 
работе, спорту, и поэтому 
зозврат к старой систем е 
неизбеж ен.

А. НАЗАРОВ,
инструктор партбюро
ГРФ по соревнованию.

СОЗДАН СОВЕТ  
ПО ПРОФИЛАКТИКЕ

В ВЫ П УС КЕ № 34 стра
ницы «Закон и мы» 
наш ф акультет крити

ковался за увеличение ко
личества случаев пьянства 
в этом году .

Д а, действительно , на 
ф акультете  отм ечается не
здоровая тенденция разви
тия пьянства среди сту
дентов, которое привело 
к случаям  хулиганства и 
другим  наруш ениям общ е
ственного порядка. Так, в 
1978 г. геологи получили 
10 сообщ ений из милиции, 
в 1979 — 15, 1980 год
ещ е не закончился, а со
общений уж е 15. О сенью  
этого года произош ел 
трагический случай на 
ф акульте те : студент пер
вого курса скончался от 
алкогольного отравления. 
По материалам  оперотря
да Д Н Д , в общ еж итиях 
отм ечаю тся серьезны е
правонаруш ения, связан
ные со злоупотреблением  
спиртны х напитков.

Мы решили больш е вни
мания уделять  правовому 
воспитанию студентов. Для 
этой цели создан  совет по 
проф илактике правонару
шений, этом у вопросу у д е 
ляется значительное вни
мание в работе координа
ционного совета общ ест
венных организаций.

Какие ж е меры мы при
м еняем  к пьяницам? В 
этом  году 32 студента по
лучили строгие выговоры 
по институту. Это послед
няя ступень наказания пе
ред отчислением . Более 10 
человек исключено из ву
за. О коло 30 студентов за 
организацию  пьянок лиш е
ны права проживания в 
общ ежитии.

«ЗА ПРАВО БЫТЬ
ЛИДЕРОМ». ,

«За кадры» № 64
О Т 26 ноября с. г.

В С ТА ТЬЕ «За право 
быть .лидером » («За  кад
ры», № 64 за 26 ноября 
с. г .) правильно отмечены 
недостатки в организации 
соревнования на «Лучшую  
группу института» на 
У О П Ф . В прош едш ем  учеб
ном году факультетский 
штаб соревнования прак
тически бездействовал, от
сутствовала реклам а и 
гласность хода соревнова
ния, итоги подводились 
лишь в конце семестров 
чисто ф орм ально , и то 
под давлением  деканата. 
Сами комсомольцы (а 
именно они долж ны за д а
вать тон в соревновании) 
были малоактивны. Коми-

Значительное место  в 
работе совета по проф и
лактике правонарушений 
уделено м ассово-пропа
гандистской работе право
вого воспитания. Только в 
этом  сем естр е  организова
но и проведено 13 лекций 
перед студентам и (в об
щ еж итиях и в аудиториях). 
Темы лекций: ответствен
ность за м елкое хулиганст
во, правонаруш ения в 
студенческой среде , вред 
алкоголя, о культуре  за 
столья , о работе Д Н Д . 
Кром е того , ведем  беседы  
о нравственном воспита
нии и борьбе с переж итка
ми, алкоголь и преступле
ния, о причинах преступ
ности. Лекции прочитаны 
по линии общ ества «Зна
ние» и сотрудниками УВ Д .

Второй и не м енее важ
ной форм ой работы яв
ляю тся индивидуальны е 
беседы  со студентам и , 
склонными к правонаруш е
ниям. Эта работа прово
дится советом  в тесном 
контакте с кураторами сту
денческих групп и зам ес
тителями декана . Весьма 
действенны м индивидуаль
ным профилактическим 
мероприятием  является 
привлечение студентов к 
научно - исследовательской 
работе.

В совете по проф илак
тике создана картотека 
правонаруш ителей, с кото
рыми регулярно  проводит
ся воспитательная работа 
в виде индивидуальны х 
бесед  и привлечения к 
общ ественно-полезной ра
боте. В этом  направлении 
больш ую  помощ ь оказы ва
ет ком сом ольская органи
зация.

тет ком сом ола ТПИ не 
контролировал ход сорев
нования, не освещ ал рабо
ту лучш их штабов в тече
ние года. Стоит пересм от
реть, на наш взгляд , усло
вия смотра-конкурса и 
ф орм у справки о лучш их 
группах.

Слабая работа штаба по
лучила на ф акультете  
долж ную  оценку. Дваж ды  
рассм атривался этот воп
рос на партийном собра
нии и руководством  ф а
культета . Состав штаба 
почти полностью  обновлен. 
Разработано полож ение о 
соцсоревновании м еж ду 
группами на звание «Луч
шая группа» курса , ф а
культета . Внедрив его , мы

«КОМИССИЯ 
ПРИСТУПИЛА 

К РАБОТЕ»
«За кадры», № 63 
от 24 ноября с. г.

На заседаниях коорди
национного совета каж дую  
сРеду рассматриваю тся 
материалы правонаруш е
ний, в том  числе и случаи 
выпивок. Приглаш аю тся 
кураторы , парторги спе
циальностей. Заседания 
проходят под пр ед седа
тельством  секретаря парт
бюро ГР Ф , при студенче
ском  активе.

В прош едш ую  ср ед у, 10 
декабря, состоялось за се 
дание координационного 
совета, которое вел ответ
ственный от партбю ро за 
общ еж итие А . Д . Громов. 
На заседание была при
глаш ена группа 2291. При
сутствовала куратор гр уп 
пы 3 . А . М ышко. Ш ел 
разбор групповой пьянки, 
в результате  которой вы
биты окна, сорваны с пе
тель двери . По ходу за
седания выяснилось, что 
случаи пьянства в группе 
стали систем атическими. 
Реш ается вопрос о пребы 
вании с т у д е н т  М. Брагина 
в институте. С туденты  
С . Умнов и Э . Каширский 
получат строгий выговор 
по институту. С ерьезны е 
претензии к треугольнику 
группы . Координационный 
совет реком ендует строго 
наказать старосту Ю . М ис
ника, проф ор га С . Белова, 
а ком сорг Э . Каширский 
сам  оказался в организато
рах выпивки.

По материалам  заседа
ний совета выпускаю тся 
«молнии», которы е выве
шиваются в 1, 6, 10 кор
пусах и общ еж итиях.

А. САЗОНОВ,
председатель совета
по профилактике пра

вонарушений.

надеем ся получить хоро
шие результаты , т. к. оно 
долж но явиться мощ ным 
стим улом  общ ественной и 
учебной деятельности сту
дентов. Готовятся к выпус
ку пять стендов инф орм а
ционного характера о ходе 
и результатах социалисти
ческого соревнования. П о д 
водятся итоги за каждый 
м есяц . После экзам енаци
онной сессии будут подве
дены итоги соревнования 
за осенний сем естр  со 
гласно положению . Ш таб 
стал активно работать, в 
чем большая заслуга п р ед
седателя УВК ф акультета 
С . М асловой.

А. ТЕРЕЩЕНКО, 
декан УОПФ.

СТАЛИ РАБОТАТЬ 
А К Т И В Н Е Е

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

Н О В О Е  
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

О МЕДАЛЯХ С ПРЕМИЯМИ ДЛЯ МОЛОДЫХ 
УЧЕНЫХ И СТУДЕНТОВ ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ 
ЗАВЕДЕНИЙ, ПРИСУЖДАЕМЫХ АКАДЕМИЕЙ 
НАУК СССР ЗА ЛУЧШИЕ НАУЧНЫЕ РАБОТЫ.

Постановление С овета 
от 12 августа 1980 г.

М инистров С С С Р

В Ц ЕЛ ЯХ  дальнейш е- 
го повышения
творческой актив

ности м олоды х ученых 
и студентов «ы сш их 
учебных заведений в 
проведении научных ис
следований и в частич
ное изменение поста
новления Совета М и
нистров С С С Р  от 4 мая 
1971 г. № 257 «О б уч
реж дении м едалей с 
прем иям и для студе н 
тов высших учебных 
заведений и м олоды х 
ученых за лучш ие науч

ные работы» Совет 
М инистров С С С Р  по
становляет:

Принять предлож ение 
Академ ии наук С С С Р , 
согласованное с Госу
дарственны м комитетом  
С С С Р  по науке и техни
ке, Государственны м  
ком итетом  по тр уду и 
социальным вопросам , 
М инистерством ч финан
сов С С С Р  и ЦК ВЛКСМ , 
об увеличении:

количества м едалей с 
прем иям и, присуж дае
мых еж егодно  А к а д е 

мией наук С С С Р  за 
лучш ие научные работы 
в области естественны х, 
технических и гум ани
тарных наук, для м оло
ды х ученых с 3 до 9 и 
для студентов высших 
учебны х заведений с 5 
до 9;

разм ера премий для 
м олоды х ученых с 200 
до. 300 рублей каж дая 
(премии для студентов 
сохранить в разм ере 
200 рублей).

Установить, что: 
на конкурс принима

ются научные работы, 
выполненные как от
дельным и молодыми 
учеными и студентам и , 
так и коллективами их 
(не более 3 человек);

каж дом у победителю  
конкурса —  соавтору 
коллективной работы 
вручается м едаль и 
диплом лауреата, а пре
мия выплачивается со
авторам в равных до 
лях.
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ЭТИКА — НАУКА О ПОВЕДЕНИИ

СТО Т1Ш '1 „ПОЧЕМУ?и

ПРИГЛАШЕНИЕ К РАЗГОВОРУ

Почему нужно сни
мать ш апку, входя в 
учебные корпуса и сту 
денческие общежития? 
Почему нельзя курить 
в комнате, или, ещ е луч
ш е, где  тебе захочется? 
Почему надо входить в 
дверь, где  написано 

'« в хо д »  и выходить из 
двери с надписью «вы
ход»?

Какие просты е вопро
сы, удивится читатель. 
Д елать , что ли, нечего, 
—  и так все ясно.

Не ясно! Почему 
нельзя писать на много
страдальны х стенах поч
ты по Усова : «Здесь
бы л...» , «Мы из ТПИ», 
и т. д . Почему ночью в 
одно из откры ты х об- 
щ еж итских окон на 
третьем  этаж е влетает 
увесистый снежок? По
чему надсаж ается со
временная звукотехника 
в общ ежитии Т^ ф  на 
Усова, 31, доводя ж иву
щих в соседних дом ах 
сотрудников и их д е 
тей до истерики? Поче
му дорож ки и дороги ,

по которы м политехни
ки спеш ат по своим де* 
лам , зимой превращ а
ю тся в зону повыш ен
ной опасности, до того 
они раскатаны и нака? 
таны тысячами скользя
щих ног?

И опять читатель, на
верное, удивленно под
нимет брови. А  что 
тут такого?! Тогда поче
му в комнате перво
курсниц двое из трех 
ж ивущ их там ведут 
чересчур «свободный 
образ жизни»? Почему 
из общ ежитий пропада
ют вещ и, деньги и д р а
гоценности? Почему
имена политехников
продолж аю т встречаться 
в хронике вы трезвите
ля?

Вот сколько вопросов, 
и это далеко  не все, 
уваж аемы й читатель. 
Хотелось бы знать ваше 
мнение: почему?

Н ичегонеделанье тож е 
действие, но действие 
в пользу зла. Поэтому

ваше молчание или не
желание откры то об
суж дать  все эти про
блемы и вырабатывать 
единую  точку зрения и 
едины е противодейст
вия этим отрицатель
ным явлениям нашей 
жизни —  это уж е пози
ция. Не стоит усиливать 
армию  равнодуш ных.

Все эти «почему» бы 
ли поставлены перед 
500-ми первокурсника
ми ГР Ф  и А В Т Ф . Боль
шинство из них отвеча
ли на первую  группу 
вопросов, касаю щ ихся 
самы х элем ентарны х 
правил этикета (около 
56 процентов геологов 
и около 61 процента 
студентов А В Т Ф ). Вто
рая группа вопросов, 
затрагиваю щ их наруш е
ние нравственных норм 
нашей жизни, привлек
ла 14 процентов сту 
дентов А В ТФ  и 19 про
центов ГРФ . М еньше 
всего первокурсников 
(8 процентов —  ГРФ  и 
12 процентов —  А В Т Ф ) 
откликнулись на про-

разом  взволновали 36 
процентов первокурсни
ков А В ТФ  и 19 процен
тов геологов. (В сум м е 
эти проценты не со
ставляю т 100, т. к. мно
гие ^отвечали сразу на 
несколько вопросов).

Такой вот интересный 
результат дал обсчет 
полученных ответов.

Большинство призна
ют правильными д ейст
вую щ ие у нас требова
ния этикета и тем  не 
м енее тысячи «политех
ников наруш аю т их. 
Представление о д о лж 
ном расходится с тем , 
что есть на сам ом  деле .

Мы говорим , что в 
деле  воспитания гар
монически развитой 
личности больш ое м ес
то заним ает работа по 
форм ированию  актив
ной жизненной пози
ции. А один из м ом ен
тов этого процесса —  
воспитание единства 
слова и дела. Что же 
м еш ает нам? Как р е
шить все эти многочис
ленные проблемы? 
Приглаш аю  вас к дис
куссии.

М. ЭТШТЕЙЧ, 
преподаватель меж
вузовской кафедры 
этики и эстетики.

АВТОГРАФ НА СТЕНЕ
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блемы нравственной 
жизни студенчества. Все 
затронуты е проблемы

Я знаю одного из тех, кто оставил автограф на 
стене почты. Он студент нашей группы. Больше того, 
мы живем в одной комнате.

Почему он так поступил! Думаю, решил стать из 
вестным. А показал свое невежество.

Надпись эта не случайна. Он и в комнате ведет 
себя так же, не считаясь с нами.

В. КРАСНОЩЕКОВ, гр. 2402.

ВОСПИТАНИЕ ЧЕСТНОСТИ
Оно должно входить в человека с молоком мате

ри. Честности надо учить с детства, так же, как, на
пример, надевать обувь, считать, писать, благодарить.

А к тому, кто не научился, надо применять самые 
жесткие меры. Неважно — украли у тебя красивую 
авторучку или ограбили квартиру — ведь суть совер
шенного одна.

Я считаю, что надо воспитывать, а невоспитанных 
— карать. Вот и все...

Ю. КАРЕЦ, гр. 2101.

ГДЕ ЖЕ ДОСТОИНСТВО?
Я немного старше своих товарищей по группе. 

Мне 20, я успела поработать, увидеть жизнь. Но 
меня удивляет, даже шокирует поведение тех деву
шек, которые неразборчивы в интимных чувствах и 
порой ведут себя просто мерзко. Если честно, я еще 
нигде не встречала такого.

Где их скромность и достоинство! Они лишают се
бя самого прекрасного. Себя не научились уважать, 
а что говорить об их отношении к родителям, к окру
жающим! То, что во все времена воспевали, превоз
носили, облагораживали — любовь, они просто втоп
тали в грязь.

Да, с этим нужно бороться. Вопрос очень важный.
Е. А., гр. 8201.
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С П О Р Т
ФУТБОЛ

ВПЕРЕДИ -  МСФ
ЗА КО Н Ч И Л О С Ь первен

ство института по ф утболу, 
которое продолж алось в 
течение двух недель. В 
финале встретились силь
ные команды М С Ф  и Т Э Ф . 
В упорной и напряженной 
борьбе победу одерж ала 
команда м аш иностроитель
ного ф акультета . Д алее 
м еста распределились сле
дую щ им  образом : 3-е м ес
то —  А В Т Ф , 4-е —  Э Э Ф , 
5-е —  А Э М Ф , 6-е —
Ф Т Ф , 7-е —  Э Ф Ф , ,8-е —  
Х Т Ф , 9-е —  ГР Ф , 10-е —  
У О П Ф .

Лучшими игроками тур 
нира признаны: вратарь
Ю . Третьяков (гр . 4382), 
защитник Ю . Хашимов (гр .. 
4362), полузащ итник В. Ани- 
симков (гр . 6161), напада
ющий Г. Татаринов (гр . 
4262). Команды были р аз
биты на две группы , по 
две лучш их из каждой 
выходили в финальную  
пулькуг где  продолж али 
борьбу за выход в главный 
финал. О стальны е команды 
боролись за последую щ ие 
м еста в турнирной табли
це.

С истем а розы гры ш а
представляется не совсем 
удачной, т. к. возможен 
элем ент случайности. Так, 
в общ ем-то сильная по со
ставу команда Ф Т Ф  в ре
зультате двух проигран
ных игр в своей группе 
была вынуж дена бороться 
за 5— 6-е м есто . Но отка
заться от этой систем ы , 
которая прим енялась в 
прош лые годы , нам не по
зволяет отсутствие сзоего  
ф утбольного  поля. Все иг
ры проводились на поле 
медицинского института, 
тож е плохо приспособлен
ного для организации и 
проведения такого турни

ра, да и время было 
строго ограничено, что не 
позволяло сы грать всем 
десяти ком андам  ф а к у л ь 
тетов в один круг. Если 
говорить о м астерстве иг
раю щ их команд, то не вы
зы вает сомнения споотив- 
ная подготовка команды 
М С Ф . Н еудивительно, что 
в сборной ком анде инсти
тута больш инство предста
вителей этого ф акультета . 
Очень пом огает команде 
активность болельщ иков с 
ф акультета .

К недостаткам  турнира 
следует отнести и о тсут
ствие ф орм ы  у восьми 
ком анд , хотя о сроках 
проведения турниров за
местители деканов по 
спортивно-массовой рабо
те были поставлены в из
вестность заранее.

Приятное исключение в 
этом плане составили 
команды Ф Т Ф  и М С Ф . 
Видимо, руководству ф а
культетов надо вместе со 
спортивными советами уж е 
в начале каж дого учебно
го года решать этот воп
рос.

К положительной сторо
не надо отнести то, что 
впервые за последние го
ды все команды доиграли 
до конца турнира, и не / 
беда, что некоторы е 
команды заняли последние 
м еста, главное, они испы
тали ж аж ду борьбы и по
лучили определенный за
ряд бодрости и здоровья. 
По окончании турнира 
команды -призеры  и луч
шие игроки турнира были 
награж дены проф ком ом  
института подарками и су 
венирами.

В. БОРОДИН,
ст. преподаватель ка
федры физвоспитания.

БАСКЕТБОЛ

РЕВАНШ -  Н НУ ВО К У П0ЛНТЕХНШОВ
Д ВЕ Н ЕД ЕЛИ  .назад на 

встрече с баскетболистка
ми университета наши д е 
вушки уступили соперни
цам. И вот новая встреча, 
матч-реванш —  финал куб
ка области .

На пути к ф иналу наши 
девуш ки обыграли после
довательно команды м е д 
института и «Динам о», а

девуш ки из ТГУ одерж али 
победы над командами 
Д С Ш  и инж енерно-строи
тельного института.

В финальной встрече 
сразу началась острая бес
компромиссная борьба. На 
перерыв команды ушли 
при счете 34:25 в нашу 
пользу.

Во второй половине иг

ры баскетболистки универ
ситета делали все, чтобы 
догнать в счете , но им 
только удалось  сократить 
разры в. О кончательный 
счет матча 64:61 в пользу 
баскетболисток политехни
ческого института. Ком ан
да вернула себе . кубок 
области . Это большой ус
пех наших баскетболисток:

Л. Чащиной, С . Буды, 
Т. Иноземцевой с М С Ф , 
Е. Воздвиж енской , Т. Се
меновой, Н. Бурачевской с 
Х ТФ , О . Буйницкой с ТЭ Ф , 
В. Володиной с ГР Ф , Л. Го
лосовой с Э Э Ф , Г. Хиневич 
с Э Ф Ф  и Т. Сам ко с А ВТФ .

А. КОШКО, 
старший преподаватель 

кафедры физвоспитания.

В ОБЩЕЖИТИИ БЛИЦ
ТУРНИР.

Фото И. Гаага.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ НЕТ У СТУДЕНТОВ КАТКА
МА М НО ГИ Х ф акульте

тах хорошие традиции 
и ритуалы нередко свя
зы ваю тся с выпивкой, ве
дущ ей к дракам , хулиган
ским вы ходкам , а порой и 
гибели студентов . Как с 
этим бороться? Я, напри
м ер , считаю , что необхо
димо заняться оздорови
тельной ф изкультурой .

Зим няя ф изкультура  —  это 
не только лыж и, но и ка
тание на коньках, которое 
им еет свои преимущ ества.

Но есть ли в студенче
ском  городке  каток? Н е
сколько лет назад был —  
м еж ду общ еж итиями Т Э Ф  
и Э Э Ф  по улице Верш и
нина: площ адка площ адью  
1 750 кв. м етров. Здесь  
могли кататься почти 200

студентов одноврем енно. 
Теперь не то. Д есяток , 
другой гоняю т футбольны й 
мяч. А  ведь в студго р о дке  
есть ещ е ш есть спортпло
щ адок, где  мож но занять
ся ф утболом . Эта же 
спортплощ адка —  самая 
удобная д гя  устройства 
массового катка: она боль
ше д р уги х, хорош о осве
щ ена окнами общ ежитий и

полностью  защ ищ ена от 
ветра. Почему зд есь  по
следние годы  не стали д е 
лать каток, понять совер
шенно нельзя. Почему же 
те , кто об этом  долж ны 
позаботиться, придумываю т 
разные отговорки и при
чины, чтобы уйти от полез
ного и необходим ого дела?

В. КЛЕМЕНТЬЕВ, 
преподаватель АЭМФ.

С П О Р Т
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